

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 16 (1908)
Heft: 12

Rubrik: Petite chronique et bibliographie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 25.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

PETITE CHRONIQUE ET BIBLIOGRAPHIE

* * La Société d'histoire et d'archéologie de Genève a eu ses premières séances d'hiver les jeudis 12 et 26 novembre; les suivantes auront lieu les 10 décembre, 14 et 28 janvier, 11 et 25 février, 11 et 25 mars, 15 et 29 avril 1909.

Les membres de la Société sont autorisés à amener aux séances les personnes que les sujets traités peuvent intéresser.

Les sociétaires qui désirent présenter une communication sont priés d'en aviser le président, M. van Berchem.

* * Nous avons publié dans notre précédente livraison un compte rendu de la séance tenue à Neuchâtel par la Société suisse de préhistoire. Nous croyons utile de donner quelques renseignements sur cette intéressante association, qui est jeune encore, sa fondation datant de l'année dernière.

Elle a pour champ d'activité, comme l'indique son nom, l'étude des périodes préhistoriques et les sciences auxiliaires. Elle cherche à en répandre le goût; elle protège les vestiges et monuments de ces temps obscurs et lointains; elle s'oppose au pillage et à la dispersion des objets qui s'y rapportent. Si son domaine comprend en première ligne la préhistoire proprement dite, il s'étend jusqu'à l'époque romaine et au temps des grandes invasions.

La société n'organise pas seulement des séances avec travaux et démonstrations, mais aussi des excursions archéologiques et des fouilles, dont ses publications et ses archives conserveront les résultats.

Ce n'est pas tout: elle a un rôle utile à tenir à l'endroit des collections cantonales et locales, à qui profiteront ses conseils, ses directions, et, s'il est besoin, son concours pour l'entreprise de fouilles systématiques, ainsi que pour la tâche souvent fort délicate de la conservation et de l'exposition des trouvailles.

Au printemps de cette année, après une première réunion à Berne, elle a fait une excursion charmante et très instructive aux cavernes du Wildkirchli, dans les flancs du Säntis, où ont été pratiquées des fouilles qui ont mis au jour une quantité de restes d'ours des cavernes et des outils faits de main d'hommes contemporains du lion des cavernes. Ce sont les plus anciens vestiges de la présence humaine qu'on ait découverts en Suisse.

** M. Ch.-A. Bouchet a publié chez nos voisins du Chablais un petit volume intitulé : **Les Archives de la ville d'Evian; Inventaire des Archives antérieures à l'année 1790.** Cet ouvrage très bien fait énumère très clairement les richesses contenues dans les archives d'Evian. Il rendra de précieux services aux historiens en leur évitant de nombreuses démarches et de fastidieuses recherches.

** Nous voulons signaler à nos lecteurs la savante et très curieuse étude de M. Maxime Reymond sur **La Sorcellerie au Pays de Vaud au XV^e siècle**, publiée dans la première livraison de la présente année des *Archives suisses des Traditions populaires*. Cette étude fut lue, il y a quelques mois, dans une séance de la Société vaudoise d'histoire et d'archéologie.

** M. J. Cart, notre collaborateur, a retracé dans la *Revue historique vaudoise* un épisode des procès de sorcellerie qui se sont déroulés à L'Isle au XVII^e siècle ; il vient de reprendre le même sujet en le développant davantage, dans une jolie brochure parue chez Georges Bridel, **Le Château de L'Isle et les procès de sorcellerie**. Avec une clarté remarquable, M. Cart raconte l'histoire de six malheureux et malheureuses, accusés de sorcellerie, mis à la torture et finalement brûlés vifs par les soins du châtelain de Cossy. Aucun récit ne pourrait être plus dramatique et navrant à la fois dans son impartiale simplicité. M. Cart signale cette contagion de sorcellerie, on pourrait dire aussi cette épidémie d'erreurs judiciaires.

P. M.

** La société d'étudiants suisses *l'Helvetia* vient de publier un fort beau volume retracant son histoire dès les origines jusqu'à 1908. Cette société ayant compté parmi ses membres un grand nombre de nos hommes politiques, son histoire est une des pages de l'histoire suisse, précieuse à posséder. Les auteurs principaux en sont MM. Drs Otto Hassler, à Bâle, Paul Ehrasm, à Berne, Ernest Fischer, à Lausanne, Prof. Henri Suter et Dr Max Landolt, à Zurich. L'éditeur est M. Büchler, à Berne.

Société vaudoise d'Histoire et d'Archéologie.

La Société vaudoise d'Histoire et d'Archéologie a eu sa séance le 25 novembre, dans le Palais de Rumine, salle Tissot, sous la présidence de M. J. Landry, député. Une soixantaine de personnes y assistaient.

M. Maurice Barbey, secrétaire *ad interim*, a lu un procès-verbal très bien fait.

Sont admis comme membres de la Société :

MM. PINGOUD, ancien pasteur, à Préverenges.

J.-A. JÜRGENSEN, à Yverdon.

E. LUGRIN, professeur, à Lausanne.

D^r Eug. ROUD, à St-Légier.

Charles DICK, bijoutier, à Vevey.

L^s BARBLAN, pasteur, à Rances.

M. A. de Molin, conservateur du médaillier, a présenté un exposé fort complet et très intéressant sur *les trouvailles monétaires* dans le canton de Vaud. Cet exposé a été suivi d'une visite du médaillier, sous l'aimable direction de M. A. de Molin et de M. J. Gruaz, préparateur.

M. Charles Gilliard a lu l'histoire détaillée de la seigneurie de Chapelles-sur-Moudon, travail très documenté et très savant.

M. Frédéric Amiguet, un spécialiste en matière d'histoire militaire, a étudié l'histoire de la cavalerie vaudoise dès ses origines à nos jours, mémoire où le patriotisme et l'histoire font excellent ménage.

M. Maillefer a recommandé aux assistants d'envoyer des adresses de personnes auxquelles on peut adresser le premier numéro de la *Revue historique vaudoise* à titre de spécimen. Il a annoncé que l'éditeur, M. Vincent, mettait à la disposition des abonnés à un prix de faveur l'ouvrage de Heer : *Le Roi de la Bernina*, traduction française par A. Rossel.

Après la séance, le Comité s'est réuni et a étudié un certain nombre de questions. Il a décidé de demander à M. l'abbé M. Besson de bien vouloir répéter à Lausanne une conférence qu'il a l'intention de donner à Fribourg sur *l'Art à l'époque barbare*. Le Comité s'occupera prochainement de la question de la bibliothèque et peut-être d'une fusion éventuelle de celle-ci avec la bibliothèque de la Société d'histoire de la Suisse romande. P. M.

* * *

Les personnes qui ont des comptes à régler avec la Société sont priées de vouloir bien en adresser la note, d'ici au 15 décembre 1908, à M. Maurice Barbey, avocat, à Montreux.

